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Protokoll 
über die öffentliche/nicht öffentliche Sitzung des Finanz-, Personal-, 

Rechnungsprüfungs-, Feuerwehr- und Beteiligungsausschusses 

 Sitzungstermin: Dienstag, den 17.10.2023 

 Sitzungsbeginn: 18:00 Uhr 

 Sitzungsende: 18:47 Uhr 

 Ort: ENERGIE ERLEBNIS ZENTRUM Ostfriesland (EEZ 
Aurich), Foyer, Osterbusch 2, 26607 Aurich 

Anwesend sind: 
 
Vorsitzender  
Herr Bodo Bargmann  
 
Ordentliche Mitglieder  
Frau Gila Altmann  
Herr Menko Bakker  
Frau Erika Biermann  
Frau Saskia Buschmann Vertretung für Herrn Bastian Wehmeyer 
Herr Arnold Gossel  
Frau Antje Harms  
Frau Almut Kahmann  
Frau Gerda Küsel Vertretung für Herrn Harald Bathmann 
Frau Dore Löschen  
Herr Gunnar Ott  
Herr Richard Rokicki Vertretung für Herrn Hermann Ihnen 
Herr Volker Rudolph  
 
Beratende Mitglieder  
Herr Hendrik Siebolds  
 
von der Verwaltung  
Herr Heiko Denekas  
Herr Horst Feddermann  
Frau Sandra Grau  
Frau Manuela Ideus Protokollführung 
Frau Katja Lorenz  
Frau Laura Vorwerk  
Herr Mirko Wento  
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Entschuldigt fehlen: 
 
stv. Vorsitzender  
Herr Bastian Wehmeyer  
 
Ordentliche Mitglieder  
Herr Harald Bathmann  
Herr Hermann Ihnen  
 
 
  
 
 



Protokoll über die Sitzung des Finanz-, Personal-, Rechnungsprüfungs-, Feuerwehr- und 
Beteiligungsausschusses vom 17.10.2023         

 
 

   

  Seite: 3 von 5  

 

 
TOP 1 Eröffnung der Sitzung 
 
Herr Bargmann eröffnet die Sitzung um 18.00 Uhr. 
 
 
TOP 2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit 
 
Die ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit werden festgestellt. 
 
TOP 3 Feststellung der Tagesordnung 
 
Die Tagesordnung wird einstimmig festgestellt. 
 
 
TOP 4 Einwohnerfragestunde 
 
Von den anwesenden Einwohnern werden keine Fragen gestellt. 
 
TOP 5 Kenntnisgaben der Verwaltung 
 
Seitens der Verwaltung werden keine Kenntnisgaben vorgebracht. 
 
 
TOP 6 Erlass der Haushaltssatzung für das Haushaltsjahr 2024 - Einbringung des 

Verwaltungsentwurfes 
 
Eingangs weist Herr Bargmann auf die frühzeitige Einbringung des Haushaltsentwurfes für 
das kommende Jahr hin. Er betont, dass es bisher ein Novum sei, so früh mit der Beratung 
des Haushaltes zu beginnen.  
 
Herr Feddermann weist auf die schwierige finanzielle Situation der Stadt Aurich und aller 
Kommunen hin. Obwohl in den vergangenen 4 Jahren gut gehaushaltet worden sei, werden 
sich die nächsten 4 Jahre radikal anders darstellen. Der Rat der Stadt Aurich und auch der 
Städtetag haben eine Resolution an das Land Niedersachsen verfasst, die auf die Aufga-
benerfüllung und die finanzielle Ausstattung der Kommunen hinweist.  
 
Frau Lorenz stellt den anwesenden Ausschussmitgliedern sowie den anwesenden Ortsrats-
mitgliedern den Verwaltungsentwurf zum Haushalt 2024 anhand einer Präsentation vor. Die 
Präsentation ist als Anhang dem Protokoll beigefügt. Frau Lorenz gibt bekannt, dass der 
fertige Haushalt bis zum Ende der Woche allen Ratsmitgliedern zukommen werde, damit 
diese frühzeitig in den einzelnen Fraktionen in die Beratung gehen können. Weiterhin gibt sie 
bekannt, dass die Verwaltung jederzeit bei Gesprächsbedarf zur Verfügung stehe. Frau Lo-
renz macht deutlich, dass sich der Fehlbedarf für den Haushalt 2024 bei minus 14,5 Mio. 
Euro und kumuliert über die mittelfristige Finanzplanung bei minus 44,0 Mio. Euro einpen-
deln werde, sollte sich vom Bund und des Landes Niedersachsen anhand von Zuweisungen 
und Zuschüssen nichts dramatisch ändern. Als Ursachen sind u.a. das Wachstumsbe-
schleunigungsgesetz, die hohe Inflation sowie gestiegenen Energiepreise und Personalkos-
ten klar zu benennen. Aufgrund der vorhandenen Überschussrücklage könne im Jahr 2024 
von einen Haushaltssicherungskonzept abgesehen werden. Allerdings schrumpfe diese 
Rücklage stetig, sodass für das Haushaltsjahr 2027 von einem Minus in Höhe von 8,65 Mio. 
Euro ausgegangen werden müsse. Abschließend stellt Frau Lorenz die geplante Beratungs-
folge vor, damit der Haushalt 2024 möglichst am 12.12.2023 im Rat beschlossen werden 
könne. 
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Frau Altmann erkundigt sich, wann die Antragsfrist für die Einreichung der Änderungsvor-
schläge endet. Frau Lorenz entgegnet, dies sei bisher noch nicht festgelegt. Ein Termin wer-
de aber zusammen mit den Unterlagen bis zum Ende der Woche nachgereicht. 
 
Herr Gossel fragt an, warum die Schlüsselzuweisungen so dermaßen sinken. Frau Lorenz 
entgegnet, diese seien anhand der Orientierungsdaten, die das Land Niedersachsen mitge-
teilt hätte, errechnet worden. 
 
Frau Buschmann erkundigt sich, ob der Haushalt 2024 den Ratsmitgliedern elektronisch 
übermittelt werde. Frau Lorenz bestätigt, dass eine Übersendung auf elektronischen Wege 
eingeplant sei.  
 
Herr Bargmann fasst abschließend zusammen, dass sich alle Ratsmitglieder und alle Orts-
ratsmitglieder intensiv und umfassend mit den bis zum Ende der Woche zugestellten Unter-
lagen befassen sollen, damit der sportliche Termin für den Beschluss (12.12.2023) eingehal-
ten werden könne.  
 
Herr Antonczyk vom Ortsrat Georgsfeld/ Tannenhausen stellt die Frage, ob die Verwaltung 
von sich aus Vorschläge zu Einsparungen im Haushalt 2024 einbringen werde.  
 
Frau Lorenz entgegnet, dass Einsparungen grundsätzlich überall machbar seien. Bei der 
Ausgestaltung und Intensität der Pflichtaufgaben, der Standards sowie bei den freiwilligen 
Leistungen könne über Einsparungen gesprochen werden. Allerdings habe der Rat der Stadt 
Aurich alle diese Dinge beschlossen. Die Verwaltung sei auf die enge Zusammenarbeit mit 
den Ratsmitgliedern angewiesen und möchte sich nicht anmaßen Sparpakete vorzulegen. 
Einsparvorschläge werden im Rahmen der Haushaltsberatungen gemeinsam mit den Frakti-
onen erarbeitet.  
 
Frau Altmann erkundigt sich, ob ein freiwilliges Haushaltskonzept als sinnvoll erachtet werde. 
 
Frau Lorenz verweist darauf, dass sich der Rat der Stadt Aurich bereits bei den letzten 
Haushaltsberatungen für den Haushalt 2023  ein freiwilliges Haushaltskonsolidierungs- kon-
zept erarbeiten wollte. Für dieses Jahr sei dies nicht mehr machbar. Ihr Vorschlag wäre, dies 
im Frühjahr bei einer Klausurtagung zu erörtern. 
 
Herr Siebolds wünscht sich bei den freiwilligen Leistungen mehr Transparenz und Hinter-
grundwissen, was sich hinter den Leistungen verbirgt.  
 
Frau Lorenz erläutert, dies sei auch ihr Wunsch gewesen, dass jedes Produkt bis in die 
Sachkontenebene zergliedert werde. Dies sei umgesetzt worden und werde bei den Unterla-
gen für die Haushaltsberatungen zu finden sein. 
 
 
TOP 7 Anfragen an die Verwaltung 
 
Es werden keine Anfragen an die Verwaltung geäußert. 
 
 
TOP 8 Einwohnerfragestunde 
 
Es werden weiterhin keine Fragen gestellt. 
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TOP 9 Schließung des öffentlichen Teils der Sitzung 
 
Herr Bargmann schließt den öffentlichen Teil der Sitzung um 18.40 Uhr. 
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